

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
PAGO ADELANTADO  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIAS, BAJOS N.º 25. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES N.º 651

Palma de Mallorca, SABADO 30 Julio de 1938

## Urge terminar y regenerarnos

Son tan diversas las opiniones que se emiten en esta época de transición e inquietud nacional, opuestas en distintos sentidos, nacidas las más al calor de la exaltación del sentimiento patrio, engendradas las otras por la impresión de los grandes desastres recientemente experimentados, que bien vale la pena de que nos detengamos unos momentos en su examen para deducir las consecuencias que nuestro humilde criterio nos sugiera.

Influyen y mantienen estas opiniones en mayor grado de tensión las continuas alternativas de guerra y de paz que experimentamos; se anuncian de pronto negociaciones del paz que luego se desvanecen, para hacernos saber que hay que continuar forzosamente la guerra, y, en ambos casos, son reproducidos siempre los mismos argumentos, sostenidos por uno y otro bando.

Nosotros que, examinada la situación actual de las guerras que sostenemos y su vista de que a consecuencia de los grandísimos desastres sufridos, destruidas dos escuadras, exhausto nuestro Tesoro, y nuestro crédito, y, por lo tanto, sin medios humanos de sostener la guerra con los Estados Unidos, hemos abogado por la paz inmediata, cuanto más pronto mejor, vemos con disgusto que los sostenedores de la guerra tachan de debilidad este criterio. Nada más lejos de nuestro modo de pensar, la debilidad o apocamiento; si creyéramos que había medio de salir medianamente airosa España en la actual contienda, entendemos que no debiéramos cajar un momento en mantener por la fuerza de las armas la justicia de nuestra causa, rechazando al usurpador de nuestros legítimos derechos y de nuestra indiscutible soberanía de las tierras que se nos arrebatan, pero mientras no se nos pueda demostrar otra cosa más que la prosecución de la guerra es la muerte inevitable de millares de inocentes que a fin, por fortuna, no han caído en esas inmensas tumbas de tierra y mar tan colmadas de mártires españoles y que es la ruina—hoy ya inmensa—elevada a una potencia cuyo grado no podemos determinar, hemos de continuar creyendo que no queda otra solución más que la paz.

Que esta solución será onerosa y dolorosísima ¿quién lo duda? y qué lo será más, mucho más, a medida que suframos más de los descalabros y el enemigo, ya crecido y envalentonado, se considere dueño de todo y no aguarde ninguna concesión nuestra por haberla obtenido ya por su fuerza inmensamente mayor ¿quién podrá dudar también?

Hoy se halla amenazada la isla de Puerto Rico con el reciente desembarco de tropas yankees; hubiéramos podido quizás regatearla (entiéndase que no me atrevo a decir conservarla) con negociaciones diplomáticas más activas y, sobre todo, más oportunas, pero si, continuando la guerra hemos de presenciar la rendición de su capital o de algunas de sus poblaciones más importantes y florecientes, como hemos tenido que presenciar la de Santiago de Cuba, hecha extensiva a casi toda su provincia, contra la voluntad de sus defensores, si hemos de presenciar tales ignominias, aparte del sonrojo y el dolor que nos causen ¿cómo hemos de regatear al enemigo lo que ya de hecho le pertenezca, a pesar de que nunca le querramos reconocer su derecho?

¡Pobres españoles! Así nos califican las naciones extranjeras: nos tienen compasión. Y como somos unos pobres, vergonzantes que no

pedimos limosna (ni la admitiríamos tampoco) por eso nos morimos de miseria. Gritamos, nos enfurecemos para sostener nuestros legítimos derechos, pero cómo no tenemos fuerza física para repeler al que nos los arrebató, como no hemos tenido fuerza moral para conservarlos; es claro, nos quejaremos sin ellos.

Más de una vez, durante la actual contienda he pensado cuán triste y desconsolador es contemplar que a fin del siglo XIX haya de haber tribunales que juzguen a todos los malvados en los individuos o en pequeñas colectividades—pues hay ejemplos—el «Panamá» en Francia es uno de ellos—de que los grandes también espían sus culpas (aunque esto parezca inverosímil en España) más, cuando el acto criminal es cometido por naciones fuertes contra naciones débiles, como Turquía contra Grecia o los Estados Unidos contra España, en estos casos la Justicia humana no alcanza a tan grandes malhechores!...

Esa Justicia, esa fuerza moral que debiera ser superior a todo, queda sujeta a fin del siglo XIX a una potestad mayor: a la Fuerza de los cañones y de los dollars, debidamente combinados, en aleación perfecta.

Nos hallamos a fin de este siglo en plena época primitiva; en plena y esplendorosa barbarie.

Se acusa a la prensa y al pueblo de haber predicado y pedido desafortunadamente la guerra y de que hoy pida la paz. Los que por medio de la prensa tal hayan hecho y se den por aludidos tienen campo abierto para vindicarse; de mí puedo decir que nunca prediqué la guerra como única solución (aunque mis pobres escritos de poco valgan) más bien me he lamentado, en varias ocasiones de las debilidades de nuestros gobiernos en sus negociaciones diplomáticas, que, naturalmente hubieron de ser interpretadas por debilidad de nuestras fuerzas físicas y quizás también de la razón moral que sosteníamos. Esto mismo sucede en las relaciones sociales más vulgares: cuando nuestro

contrincante desfallece y no sostiene sus argumentos con toda entereza; de consideramos ó poseído de miedo ó desposeído de razón.

Por esto fracasaron nuestras negociaciones diplomáticas con los yankees.

En cuanto a la acusación que se dirige al pueblo, esta sí que hay que rechazarla de plano. El pueblo español es un incauto, un infelizote que influencia tiene él en la guerra ni en la paz? Le piden soldados, muchos soldados y los da; le piden dinero, mucho dinero y, da el que tiene, sino da más es que no tiene más; pedidle más soldados y aún dará sumiso los pocos hijos que le quedan. ¿Qué pretendéis de ese pueblo, de qué le culpáis? ¿de haber dicho «Viva España» coreando el himno de Cádiz y de que ahora se arrepienta de aquellos vivas inconscientes viendo la inutilidad de los rios de su sangre tan esterilmente vertida?

¿No son más culpables los que le incitaron a pasear frenéticamente el pabellón nacional haciéndole creer que este pabellón tenía probabilidades de triunfo?

Así se encuentra nuestro pueblo aplastado, dolorido en su carne martirizado y desfallecido en sus esperanzas muertas; eternamente engañado y avergonzado de su engaño, por eso ni fuerza tiene para protestar. Nuestro pueblo tiene la candidez del niño; probad de engañarle a un niño y vereis cómo se avergüenza y oculta la cara para que no se le vea el rubor.

¡Ojalá otras capas sociales superiores hubiesen hecho tanto como ha hecho el pueblo! ¡Ojalá hubiesen dado su sangre como él sin regateos, con asombrosa magnanimidad y su dinero; siquiera en la misma proporción!...

Hablades del servicio obligatorio y vereis como protestan; pedides el dinero y vereis como maldisimuladamente procuran eludir el compromiso; tratad de gravar con impuestos la renta pública ó de disminuir el cupón y vereis como se quejan y murmuran; pulsad cualquiera de esos resortes y vereis hasta que grado responde el patriotismo de las clases elevadas.

En los Estados Unidos se ha cubierto en un día un empréstito de 1.000 millones de dollars; nuestra suscripción nacional, a pesar de desprendimientos tan grandes como los de algunos pocos, cuyos nombres han corrido por todos los periódicos de España, y a pesar del tiempo transcurrido se eleva actualmente tan solo a 25 millones de pesetas escasas.

En el ejército yankee, invasor de Cuba, figuran muchos oficiales de la mas alta sociedad de su país; en el ejército español serán muy pocos, pues los que cuentan con altas influencias son baja en Ultramar y pasan a prestar sus servicios en la Península.

Diversos modos hay de entender el patriotismo...

Desengañémonos; los yankees no tendrán razón, pero tienen fuerza y dinero y voluntad y tenacidad y luchan para engrandecerse, por ambición, lo cual es una gran fuerza propulsora; nosotros tendremos razón, pero no tenemos fuerza, ni dinero, ni casi voluntad y luchamos obligados por vergüenza para sostener nuestro honor y para sostener un dominio que de todos modos se nos va.

Lo dicen bien los fusionistas cuando, para ocultar su vergüenza y la ineptitud manifiesta de nuestros gobernantes, al increparles acerca de su inmensa responsabilidad por la pérdida de nuestras colonias, contestan: *Estaba descontentado*. ¡Famosa contestación! Naturalmente, un país que no tiene dinero que le produzca interés, para vivir, acude al descuento y ese es el descuento del actual Gobierno para ir viviendo de cualquier modo unos pocos días más; el descuento de nuestras colonias del capital nominal de la Nación. ¿Quién habrá ganado el corretaje?

Dejo la resolución de este problema al curioso lector que quiera entretenerse en despejar la incógnita.

Procuremos la paz y, con ella, nuestra regeneración. Reconozcamos todos y cada uno

Pero este viajero continuaba su marcha, absorbido en sus ideas.

—El 13 de febrero se acerca, pensó, entre sí, se acercan... esos días, en que los descendientes de mi muy querida hermana, esos últimos vástagos de nuestra raza deben reunirse en París...

—¡Ah! ¡hace ciento cincuenta años que, por tercera vez, la persecución ha diseminado por todo el globo, a esta familia que ha seguido con tanta ternura, de época en época, durante diez y ocho siglos... en medio de sus emigraciones, de sus destierros, cambios de religión, de fortuna y de nombre!

—¡Oh! para esta familia descendiente de mi hermana, y a la cual pertenezco, yo pobre artesano (1), cuantos altos y bajos, obscuridad y brillo, miseria y gloria! ¡Cuántos crímenes no la han manchado... cuántas virtudes no la han honrado!

—La historia de esta sola familia... es la de toda la humanidad!

—La sangre de mi hermana se ha perpetuado hasta el día pasando al través de tantas generaciones por las venas del pobre y del rico, del soberano y del bandido, del sabio y del loco, del cobarde y del valiente, del santo y del ateo.

(1) Es bien sabido, que según la leyenda, el Judío errante era un pobre zapatero de Jerusalén. Cuando Jesucristo llevaba la Cruz pasó por delante de la casa de este artesano y le pidió que le permitiese reposar un instante en un banco de piedra que había a la puerta... «Camina... camina...» le dijo con dureza el judío desechándole... Tú serás quien caminarás hasta el fin de los siglos... le respondió Jesucristo con voz severa y triste.

Si se desean otros detalles, consúltense la «sabia y elocuente relación de M. Charles Magnin, inserta a la cabeza de la magnífica epopeya de Ahasverus por M. Ed. Quinet.

(NOTA DEL AUTOR.)

El parage es agreste y montañés...

### EPILOGO

#### XVII

#### El judío errante

El parage es agreste y montañés... Es una elevada colina erizada de enormes masas de granito y cuarzo, de entre las cuales brotan acá y acullá algunos abedules y encinas ajados por el otoño; dibújanse estos árboles sobre un fondo de fuego producido por los últimos reflejos del sol al traspasar los montes, de modo que al verlo dirías que era la raverberación de un vasto incendio.

Desde esta altura, la vista penetra en un profundo valle, sombrío, fértil y semi velado por la niebla ligera y vaporosa de la tarde... Las abundantes praderas, los sotos de árboles frondosos, los campos despojados de las mieses ya sezonadas, todo se confunde en una tinta oscura y uniforme que contrasta admirablemente con el limpio azul del cielo...

Elévanse del fondo de este valle las flechas, agudas de varios campanarios de piedra parda ó pizarra... porque se ven diseminadas algunas aldeas a orillas de una larga carretera que va de norte a poniente.

Es la hora del descanso, hora en que por lo regular la ventana de cada choza se ilumina con el vivo resplandor del hogar rústico, y centellea a lo lejos al través de la sombra y el follaje, en tanto que las columnas de humo que salen de las chimeneas se elevan lentamente hacia el cielo.

No obstante, que extrañeza, diríase que en este país todos los hogares están apagados y desiertos; y lo más

la parte de culpa que tenemos en esta gran hecatombe nacional, los unos por ignorancia, los otros por apatía, otros por ridículas jactancias ó por exaltación, otros (los mas culpables) por ineptitud ó imprevisiones imperdonables y todos por falta de amor al trabajo y sobra de afición al discurso, y procuremos regenerar á España empezando por regenerarnos á nosotros.

La lección está siendo durísima; aprendamos en ella, y podremos decir que hemos aprendido en nuestra propia sangre.

LEÓN ROCH.

**SIN DINERO Y CON HAMBRE**

Así como en un cesto de cerezas tirando de una van saliendo otras, así con los contrabandos (porque son varios) de moneda últimamente atrapados se ha puesto de manifiesto una vez más los hijos de ciertos fusionistas para llevarse todo el dinero de Mallorca á fin de que no quede más que papel y la isla para siempre arruinada.

Comenzaron por introducir moneda falsa, siguieron por crear sociedades emisoras de papel, continuaron por la contratación de empréstitos, se llevaron todo el oro y ahora le han emprendido con la plata y mañana proseguirán con el cobre hasta dejar solo papel representativo no de un valor, sino de una deuda, no de una cantidad positiva sino de una cantidad negativa.

Ante estos hechos claros y evidentes, ante estos crímenes contra el pueblo ¿que dice este? Nada, se calla y vota a los fusionistas.

La miseria que reina en Mallorca es debida á la falta de dinero y la falta de dinero es debida á que los fusionistas se lo están llevando para lucrarse con los cambios, por ellos al efecto inventados, pues antes de existir fusionistas no existían cambios ni existían el día que no existían fusionistas.

Ahora preguntamos nosotros. El día que haya desaparecido por completo el dinero y solo haya papel, que nadie quiera tomar ¿que hará el pueblo sin trabajo y sin pan?

¿Gritar? ¿alborotar? Nunca hemos visto que los gritos y los alborotos conduzcan á otra cosa que á poner en ridiculo á los gritadores y á los alborotados, pero sea de ello lo que fuera, todo podrá suceder menos que lleven pesetas.

Se robará. ¿Se robará? No. En primer lugar porque el pueblo no es ladrón y en segundo lugar porque es obvio que para robar debe existir previamente una cosa robable y aquí no quedará na-

da porque todo lo trasladan los fusionistas al extranjero para tenerlo seguro.

¿Como robar los millones que los fusionistas tienen en el Banco de Inglaterra ó en el de Francia?

Aquí solo será posible que el pueblo se resigne á morir tranquilamente de hambre como un perro pudiendo en sus últimos momentos exclamar compungido:

Yo soy el único culpable, yo me merezco lo que me está pasando, y mucho más, porque yo voté en todas las elecciones las candidaturas fusionistas por dos pesetas y una copa de aguardiente que me dieron, yo no quisé alistarme bajo las banderas republicanas porque los republicanos, como que son pobres y hambrientos, no me pueden dar ni aguardiente, ni dinero, ni empleos, ni patentes de impunidad, ni pueden aplaudir ni mis vicios, ni mis delitos, sino que quieren una administración recta y barata, quieren justicia igual para todos y no quieren trampas, deudas, empréstitos, préstamos, estancos, monopolios, cédulas personales, servicio militar forzoso, clases pasivas, clero, frailes ni nada de lo que constituye hoy la actual máquina política inventada para estrujar al pueblo y convertir en oro el zumo que le extraen.

Esa será la confesión del pueblo mallorquín antes de morir y después de arrojado su cadáver á un muladar, los fusionistas seguirán gozando del fruto de sus rapiñas tan tranquilos como si tal cosa.

Y todo esto sucederá más pronto de lo que algunos creen. Sinó al tiempo por testigo.

**Dos razas**

Con este título ha publicado nuestro querido colega el «Heraldo», un suelto que consideramos digno de ser reproducido.

Pero nos vamos á permitir una observación: el «Heraldo» debía decir *Dos razas*, *distintas*, porque todavía hay, razas, y de las demás es ofender á Vara de Rey, cuya raza es muy distinta de la de Sagasta. La del valiente general muere frente al enemigo, la otra cobra en Madrid.

He aquí el suelto en cuestión: «En la funebre lista que hoy envía telegráficamente al ministro de la Guerra el capitán general de Cuba, figura toda una familia de héroes, muertos casi á la misma hora, frente al enemigo, se llamaban: El general Vara de Rey. El capitán D. Antonio Vara de Rey. El segundo teniente D. Alfredo Vara de Rey.

En la lista que la Hacienda hace todos los meses de gente viva y satisfecha hay también grupos de familia; por ejemplo:

	Pesetas.
D. Práxedes Mateo Sagasta	45.000
D. Pedro Sagasta	12.500
D. Fernando Merino, yerno de Sagasta	12.500
D. Tirso Rodríguez y Sagasta	12.500
D. Pablo Cruz, secretario de Sagasta	12.500
D. Federico Requejo sobrino de Sagasta	12.500
D. Amós Salvador, deudo de Sagasta	30.000
D. Bernardo Sagasta	12.500

*Etcétera.*

Y ellos al bollo y los Vara de Rey al hoyo.

El «Etcétera» del «Heraldo» tiene una cola de kilómetro, porque faltan en la lista tres ó cuatro Sagastas, otros tres ó cuatro Rodrigañes, dos ó tres Requejos, otros tantos Salvadores, amén de los Puertas, los Escolares, los Merinos, los Santos Juanes y los parientes de cada uno de ellos en todos los grados directos, indirectos, laterales y colaterales, arriados... *Etcétera.*

Suma la lista del «Heraldo» sin «Etcétera» 150.000 pesetas, y pasa del doble, triple ó cuadruple de ella, la otra que perciben los restantes de esta familia feliz; de modo, que en este imperio del polaquismo fusionista, desde el jefe á los parientes, deudos, amigos y allegados, contribuye el país con más de medio millón de pesetas.

El soldado en Cuba come arroz con agua sola.

¡Ah! se nos olvidaba decir que todos, ó casi todos, esos caballeros disfrutan coches del Estado y administran fondos del material, y que cuando quedan cesantes, cobran grandes haberes pasivos, porque ya tuvieron cuidado de arreglar las clasificaciones á su gusto, aplicando excedencias del Cuerpo de ingenieros, por ejemplo, como años de servicio.

En cuyos expedientes intervenía, naturalmente, uno de la familia, D. Pedro Sagasta.

Y sigue interviniendo.

**Banco Hispano-Colonial**

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie B.

DOMICILIADAS EN LA PENINSULA. Anuncio. Venciendo en 1.º de Agosto próximo el cupón número 4 de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie B, domiciliadas en

la Península, se procederá á su pago desde el expresado día.

Estas Obligaciones conforme al artículo 4.º del Real Decreto de 28 de Junio de 1897, cobrarán en pesetas, al cambio de 146 por ciento, que es el señalado por el Ministerio de Ultramar en Real orden de 22 del actual, ó sean pesetas 5.137 líquido por cada cupón.

Los tenedores que deseen cobrar en Provincias, donde haya designada representación de este Banco, pueden presentar desde luego sus cupones.

En Barcelona se efectuará el pago en las oficinas de este Banco, presentando los interesados los cupones con doble factura, que se facilitará gratis, y en Madrid, en el Banco de Castilla. En Barcelona y Madrid donde existen los talonarios de comprobación se pagarán los cupones á presentación.

Barcelona 26 de Julio de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artiano.

**CREDITO BALEAR**

A tenor de lo consignado en el anuncio precedente, esta Sociedad admitirá los cupones de las referidas Obligaciones y facilitará las correspondientes facturas para su presentación al cobro, las cuales serán remitidas al Banco Hispano-Colonial para su conformidad.

Palma 28 Julio de 1898.—Por el Crédito Balear, El vocal de turno, Juan Marqués.

**Noticias locales**

**Siempre el favoritismo!**

Diálogo cogido al vuelo en el «saloncito» de los señores de Portella.

Bañista.—Y diga Vd. guardia, aquellos caballeros que se introducen por el departamento destinado á las señoras ¿pueden hacerlo á pesar de este cartel prohibitivo? (señalando un cartel que allí se ostentaba).

Grande O. P.—Yo nunca se nada... pregúntele á usted.

Bañista.—(Dirigiéndose al despacho) ¿Se puede pasar al departamento de señoras?

La Sra. encargada.—No, señor, de ningún modo; sin duda no se ha fijado Vd. en aquel cartelón (señalando al cartelón de marras).

Bañista.—Vaya si me fijé, mas también me he fijado en dos caballeros que se han dirigido hasta perderse de vista por ese trayecto.

La Sra.—¡Ah! son dos amigos de la casa.

Bañista.—¿De modo que en este establecimiento público hay una ley para los amigos y otra para los no amigos?

La Sra.—¡Psh! ¿que le vamos á hacer! Vd. lo ha dicho.

Un oyente.—(Pensando para su capote) Este señor bañista se ha olvidado, sin duda, de que estamos en España.

**Jurados**

En el «Boletín Oficial» del 28 se inserta la nómina definitiva de los Jurados para el año en curso.

Esta vez le ha dado para designar individuos de una misma familia.

Ejemplos: D. José Juan Ribas, D. Bartolomé Juan Ribas, D. Juan Juan Ribas, D. Felipe Guasp y Vicens, D. Juan Guasp y Vicens, D. Juan Villalonga y Llabrés, D. Santiago Villalonga y Llabrés.

Es mucha casualidad tratándose solo de unas docenas de personas elegidas en toda Palma.

¡Oh! el sistema del sorteo, ó de aplicar el juego á la justicia, es el gran sistema.

**Parricidio**

Ayer, al comienzo de la tarde, un joven de unos 30 años llamado Lorenzo Montaner y Font, que vive en la calle de Palacio, infirió varias heridas á su padre quedando este en estado gravísimo.

Dice «La Correspondencia» que el tal joven tiempo atrás había tratado de ingresar en una orden religiosa y que demostraba gran fanatismo religioso.

Dados estos antecedentes, todo se comprende sin más explicaciones. ¡El fanatismo religioso!

Y Esta mañana nos hemos enterado, como seguía, el pobre Montaner y se nos dicho que es-

particular aun y siniestro es que todas las campanas repiten el fúnebre toque de difuntos.... La actividad, el movimiento, la vida, todo parece reconcentrado en este triste clamoreo que resuena á lo lejos.

De repente, aparecen algunas luces, en estas aldeas hace poco tan oscuras... pero no es el resplandor vivo y alegre del hogar rústico... Se parecen al fuego rojizo de los pastores visto de noche al través de la niebla....

Además, estas luces no permanecen fijas. Véselas caminar lentamente hacia el cementerio de cada iglesia. Entonces redobla el clamoreo de las campanas, los repetidos golpes agitan el aire, y en los cortos intervalos, se oyen los cantos mortuorios que llegan debilitados, hasta la falda de la colina.

¿Que significan tantos funerales? ¿Que valle es este de desolación... en el que los lúgubres cánticos reemplazan los alegres cantares de las veladas.... en donde el descanso de la noche se trueca en descanso eterno? ¿Que país es este maldito en que cada aldea tiene tantas víctimas á la vez, y les da sepultura en la misma noche y hora?

¡Ah! es que la mortandad es tan rápida, numerosa y terrible, que apenas da tiempo para enterrar los muertos... Durante el día, un trabajo duro é impetuoso sujeta á los sobrevivientes á la tierra, y únicamente de noche, al regreso de los campos rendidos de fatiga, es cuando les es dado abrir una huesa en donde van á reposar sus hermanos amontonados unos sobre otros.

Peró no es esta tierra sola la que ha sido teatro de tanta desolación. Durante algunos años malditos, muchas aldeas, ciudades, villas y países inmensos han visto como este valle sus hogares frios y desiertos. También han visto el duelo reemplazar á la alegría, y convertirse en toque fúnebre la algarazara de la fiesta...

También han tenido que deplorar en un mismo día á muchas víctimas y darles sepultura á la noche al siniestro resplandor de las antorchas. Porqué durante esta época de maldición un terrible viagero recorrió lentamente la tierra del tío al tío polo... desde el fondo de la India y del Asia... hasta la helada Siberia... desde la helada Siberia hasta las playas del océano francés.

Este viagero, misterioso como la muerte, lento como la eternidad, implacable como el destino, terrible como la mano de Dios... era...

¡EL CÓLERA!.... El tañido de las campanas y los cánticos fúnebres continuaban elevándose desde la profundidad del valle hasta la cumbre de la colina como una voz vasta y lastimera... El resplandor de las antorchas funerarias se divisaba aun al través de la niebla de la tarde... y el crepúsculo no había desaparecido enteramente. Hora extraña en la que las formas mas pronunciadas toman una apariencia vaga, fugaz y fantástica.

Mas el suelo arremiso y sonoro de la montaña ha resonado bajo un paso lento, igual y firme... Por entre los enormes troncos ennegrecidos de los árboles... se ha deslizado un hombre.

Su estatura es elevada; llevaba la cabeza baja y apoyada sobre el pecho; su porte noble, suave y triste.... Sus ojos unidos entre sí se extendían de una á otra sien y parecían rayar su frente con una marca sinietra....

No parecía prestar atención á los sonidos lejanos de tantas campanas fúnebres... no obstante, dos días antes, la tranquilidad, la dicha, la salud y la alegría reinaban en estas aldeas, que había atravesado lentamente, y que ahora dejaba tras sí sombras y desoladas.

taba algo más aliviado y que la noche la había pasado bien.

Según dictamen de los facultativos que lo ha visitado es que si no hay complicación no tendrá mal resultado.

Ensayos de palomas mensajeras

Según afirma uno de nuestros colegas, en breve llegarán a esta ciudad varios individuos de las sociedades colombófilas de Barcelona, para hacer algunos ensayos de palomas mensajeras.

Abuso imperdonable

Desear fuera que el Sr. Alcalde diese las oportunas órdenes a los municipales que prestan sus servicios en el arrabal de Santa Catalina; para que se ponga coto al continuado abuso que diariamente se permite.

El Sr. Alcalde, como cualquiera persona que se toma la molestia de dar un paseo, de ocho a diez de la noche por la consabida calle podrá ver que en las horas indicadas, se hace más que difícil, imposible, el tránsito por las aceras de la calle en cuestión, tal es el número de vecinos que tomando asiento invaden por completo las aludidas aceras.

Sin ir más lejos, ayer, un caballero que desde el Terreno regresaba a esta ciudad juntamente con su señora y dos niños, ante la imposibilidad de poder andar por encima de las aceras, se vieron obligados a tener que ir por el arroyo, por cuyo motivo uno de los referidos niños se vio atropellado por un carruaje y que a buen seguro hubiera sido arrollado por éste, si no ser por la ligereza del padre.

Lejos está de nuestro ánimo pretender que a los vecinos de la repetida calle, en esta época de tanto calor, se les tenga que condenar a vivir encerrados en sus moradas; no, nada de eso; pero lo que si fuera justo que se limitasen a sentarse en una sola y única hilera, cuyas sillas estuvieran juntas a la pared de las fachadas, con lo cual no se impediría el paso a los transeúntes.

Esperamos que el Sr. Alcalde atendiendo a nuestra justa queja procederá conforme es justicia.

Sobre el impuesto de guerra

Por creérselas de sumo interés para nuestros lectores y al público en general, copiamos las siguientes líneas, que son del nuestro colega «La Correspondencia»:

Dicen así: «Las cartas circuladas por correo solamente necesitan llevar un sello de cinco céntimos del impuesto de guerra, sea el que quiera el número de los de comunicaciones que su peso requiera.»

Hacemos esta advertencia porque venimos observando que son muchas las cartas que circulan con igual número de sellos de guerra que de comunicaciones, perjudicándose con ello evidentemente los interesados que padecen este error.»

Un match

Según tenemos entendido uno de estos días tendrá lugar un match en el cual tomarán parte los jóvenes ciclistas Gerónimo Garau y Sobberats y Bartolomé Rosselló (s) Gorgollasa.

El trayecto que recorrerán los referidos ciclistas es de Palma a la Puebla.

Cédulas personales

El día primero del próximo venidero agosto, es decir, el lunes inmediato, se dará principio a la expedición de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio económico, de las cuales podrán proveerse voluntariamente durante el plazo marcado de tres meses.

Noticias militares

CAMBIOS DE DESTINO

El capitán don Luis Billón Serra a la zona de Baleares.

El id. don Miguel Gomis Ginard al Regimiento Reserva Baleares número 2.

El segundo teniente don Antonio Rosselló del Regimiento Wad-Ras número 50.

El id. don José Roig Azuar al id. de Sevilla núm. 33.

El capitán don Antonio Rosselló Felu al Regimiento Reserva de Baleares núm. 2.

El id. don José Pinto al id. núm. 1.

El id. don Miguel Pous Borrás al id. número 2.

El primer teniente don Juan Plancels, al regimiento Regional núm. 2 en comisión.

El segundo teniente D. Antonio Galabert al Regimiento R. y número 1.

El coronel de artillería don Teodoro Ugarte director del Parque de Mahón.

El subinspector médico de 1.ª clase, jefe de Sanidad Militar de Baleares y director del hospital militar de esta plaza.

Ha sido promovido a alférez alumno don Bernardo Rebassa y Boyeros, de Inca, que figura el primero en la promoción de artillería.

También ha obtenido el mismo ascenso en ingenieros, el alumno don Honorato Manera y Ládico.

Revista

«La Revista Balear de Ciencias médicas» correspondiente al 20 del actual inserta:

Serie de tres raspados de úteros por D. Pedro Jaime Matas.—Aplicación de los rayos Roentgen a la medicina por V. A.—Revista de Terapéutica por D. Guillermo Serra.—Revista de Cirugía por D. José Ogazón.—Bases para el segundo Congreso español de Oto-rino.—Carinología.—Exposición anexa al IX Congreso de Higiene. Recompensas concedidas a los expositores de las islas Baleares.—Noticia bibliográfica.—Nuestra correspondencia con la prensa.

Noticias marítimas

SALIDAS

Con rumbo a Barcelona salió ayer tarde a las cinco en punto el vapor «Luljo» llevándose la balija, 18 pasajeros y variada carga.

Para los puertos de Ibiza y Alicante ha salido esta mañana a las diez el vapor «Unión» con la correspondencia oficial, pasaje y carga para ambos puntos.

ENTRADAS

Esta mañana a las siete y media lo ha efectuado procedente de la Ciudad Condal el magnífico y veloz vapor «Isleño» con la correspondencia oficial, 10 pasajeros según lista y variada carga.

El escándalo de los escándalos

Como recordarán nuestros lectores, a mediados del mes en curso, nos ocupamos de un embargo hecho contra un vecino de la villa de Sóller, censurando acremente que, al llevarse a la práctica el tal embargo, se cometiera la feroz crueldad de embargar un pan, con el cual debían alimentarse los pobres hijuelos del embargado.

Con fecha 15 de Julio, es decir, unos cuantos días después de haber publicado el suelto de referencia, recibimos una carta suscrita por un tal D. Antonio Ramis, que decía ser Secretario del Juzgado municipal de la referida villa, por medio de cuya carta—no obstante de no destruir ninguno de los argumentos sustentados por nosotros en el consabido suelto, sino que por el contrario confirmaba cuanto habíamos dicho—nos suplicaba la inserción de su carta para que sirviese de rectificación a nuestro primer suelto.

Como era lógico, no quisimos rectificarnos, sino que por medio de otro suelto, entre el cual iba copiado un párrafo de la carta del Sr. Ramis, hicimos ver a éste que, en vez de rectificar nos ratificábamos en todo cuanto sobre el particular llevábamos dicho.

Pero, para que vean nuestros lectores que estábamos en lo cierto y que eran justas las censuras que a su tiempo dirigimos a los ejecutores del mencionado embargo, bueno será que copie algunos párrafos de un comunicado, que nuestro estimadísimo colega el «Sóller» publicó, firmado por D. Pedro Antonio Bernat, ó sea el mismo Sr. contra quien se practicó el embargo.

Dice en uno de sus párrafos el tal comunicado: «En sentencia de este Juzgado municipal de

2 del que rige fui condenado a la devolución de un carro de transporte que D. Gabriel Villalonga y Gomila, vecino de Palma, me había regalado y después me exigió judicialmente y como, por causas ajenas a mi voluntad no me fué posible verificar su entrega con la prontitud que desearíamos tanto yo como dicho señor, a instancia de éste, poco antes de las doce de la tarde del día ocho de los corrientes, se presentaron a mi casa D. Antonio Ramis y Fonolleras, Secretario del Juzgado, su hijo D. Antonio Ramis y Palou, oficial del mismo, el demandante D. Gabriel Villalonga y un tal don Jaime Armengol, abogado y por añadidura jefe del partido conservador de Inca, supongo que como asesor del demandante, y procedieron al embargo de la parte de frutos que me corresponden de los pendientes en la finca Can Gomila; de una pieza de tierra llamada Can Tambó con casa; de un crédito de setenta pesetas, una mula, tres sillas, un cesto, un cuévano, siete tinajas, cinco de ellas vacías y contentiendo las otras dos unas tres barcillas de aceitunas, y el tan cacareado pan. Este me fué arrancado de las manos, a viva fuerza, en la despensa, por el Sr. Armengol, en el instante mismo que intentaba sacarlo y repartirlo entre mis pequeños hijos, sin que bastaran a librarme de las garras del que yo creo holgaba en aquel acto, ni mis súplicas ni el llanto de mis hijos. A mis súplicas contestó el Sr. Armengol que si no tenía otro pan, que comprara.

Por lo que dejamos transcrito del párrafo copiado, habrán visto nuestros lectores, poco más o menos el importe de los objetos embargados, después de lo cual, creíamos faltar si no copiáramos otro párrafo del referido comunicado del Sr. Bernat, quien hace constar el precio del carro y las costas causadas en juicio.

Dice así el párrafo a que nos referimos:

«Réstame ahora, Sr. Director, hacer público que el carro que se me condenó entregar al Sr. Villalonga, después de arreglado, un maestro constructor lo tasó en 25 pesetas, las causadas en el juicio, según confesión del Juzgado, podían ascender, a lo más, a unas cuarenta pesetas, formando ambas cantidades en junto la de sesenta y cinco pesetas y que los bienes embargados valen seguramente más de dos mil pesetas.»

Apelamos al recto e imparcial juicio de las personas sensatas, para que digan si es ó no un atropello, el que por solo SESENTA y CINCO pesetas se embargue por valor de más de DOS MIL, con la agravante que pareciéndole a los ejecutores, tal vez poca la cantidad que importaban los objetos embargados, llegaron al extremo de continuar en la diligencia del tal embargo, el tan cacareado PAN.

Hechos son estos que en manera alguna pueden pasar inadvertidos a nuestras primeras autoridades judiciales, a las cuales llamamos digna y respetuosamente su atención, pues resulta contraproducente que por cuestiones de bandería política, haya funcionarios que no reparen en cometer ciertos hechos que son el escándalo de los escándalos.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 29 10:40 m.

Washington.—Telegrafía el comodoro Dewey que han zarpado los cruceros «Raleigh y Concor» para apoderarse de tres cañoneros españoles que se encuentran fondeados en el puerto de San Miguel.

Otros barcos españoles se encuentran en Tabacos.

Madrid 29 10:40 m.

Habana.—Se han cotizado con alza todos los valores, incluso los billetes del «Banco Español», a consecuencia de las noticias de paz.

Diez soldados de Manzanillo que sa-

lieron a hacer aguada, apresaron a varios yankees.

Madrid 29 10:40 m.

Washington.—Continúan las conferencias entre los ministros y el presidente Mac Kinley, sobre el asunto de la paz.

A pesar de la absoluta reserva que se guarda, se cree que los Estados Unidos reclamarán todas las ventajas correspondientes a las victorias que han obtenido.

Madrid 29 10:40 m.

Los ministeriales creen difícil que pueda negociarse rápidamente la paz, dada la tramitación que requiere el asunto.

Confírmase que ayer se enviaron nuevas instrucciones a monsieur Cambon.

Madrid 29 10:40 m.

Washington.—El primer regimiento de Illinois que debía marchar a Puerto Rico, se ha amotinado en vista de la revocación de la orden.

De 1.372 individuos que lo formaban, solo ochenta acudieron ayer a la lista.

Madrid 29 10:45 m.

Washington.—Asegúrase que la contestación de Mac Kinley colocará a España en el dilema de aceptar las condiciones que aquel proponga ó dar por terminada la negociación, continuando la campaña.

Créese también que queda descartada toda ingerencia extraña en Filipinas.

Madrid 29 9:40 n.

Se ha recibido un despacho oficial de Puerto Rico, firmado por el general Magias, que da cuenta de que se presentaron frente a Ponce varios buques enemigos, habiéndose retirado la pequeña guarnición destacada en aquel punto.

Madrid 29 10 n.

El señor Castelar saldrá mañana para Mondariz.

Hoy han pasado a visitarle gran número de sus amigos.

Castelar goza ahora de perfecta salud y está preparando un trabajo dedicado a la juventud española, excitándola a traer a la Patria y defender la libertad.

Madrid 29 10:40 n.

El señor Puigserver se ocupa en redactar las reglas para el pago del cupon de la deuda exterior, correspondiente al mes de octubre próximo, y en la conversión de la referida deuda inferior.

Es inexacto que se proyecte pagar las Cubas en oro.

Madrid 29 10:40 n.

Puerto Rico.—La Cámara insular ha protestado de la ocupación yankee.

Viena.—Háblase de una demostración de protesta ante las potencias, si los yankees pretenden anexionar a Filipinas.

Madrid 30 1:40 m.

La semana próxima se celebrará un consejo de guerra contra el director de «El Progreso.»

La causa se refiere a los sucesos del mes de Febrero de 1896, el mismo día regresó el señor Martínez Campos de Cuba, calificada de insultos contra la fuerza armada.

Compañía de los ferro carriles de Mallorca

Para el mejor servicio de las mercancías, el tren mixto que sale de Manacor a las 4 de la mañana saldrá desde 1.º de Agosto y hasta nuevo aviso a las 2:30.

Palma 23 de Julio de 1898.—El director General—Guillermo Moragues.

**SANDALO SOL**  
 ESENCIA PURA de SANDALO  
 con SALOL  
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,  
 se curan seguramente con  
**PERLAS antisépticas SOL**  
 á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

**MORRUHOL**  
 con hipofosfitos SOL  
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

Magnesia Efervescente  
**VALENZUELA**

el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

**J. Torrens, Farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

**VIAJE DE RECREO**

á las maravillosas

**CUEVAS del DRACH**

Y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.  
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

**NERVIOS NERVIOSAS**

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran. 11 años de gran éxito!! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Llegadas
Andriix,	Pelaires	9h.	2 id. 7 m.
S'Arracó,	Pelaires	9h.	2 id. 7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id. 8'	id.
Calviá,	Santacilia	2 id. 8 id.	id.
Esporlas,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	id.
Estalliments,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	id.
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	id.
Puig uñent,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	id.
Valldemosa,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Santañy,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Campos,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	id.
Felanitz,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Algaida,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Montuiri,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Porreras,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcedia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcedia).  
 ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcedia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcedia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.  
 Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana 2 y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ESTACIONES Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN BALEARES  
 TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcedia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitz.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.  
 TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

HERPES LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

**ROVER**

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.  
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulidez de la misma, erupciones, etc, etc.

**CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosas pertinace**

Se cura con el licor bélico ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
 Cuatro reales frasco  
 -Depósito general-  
 Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

**ANUNCIOS**

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

**SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS**

Para "LA UNION REPUBLICANA," á precios convencionales